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E5_B2_A9_E6_9D_BE_E6_c57_614587.htm 张泉灵：这两天其

实我们一直在播出“岩松看台湾”的系列报道，大家想通过

岩松的眼睛看到台湾什么样的内容呢，我们也通过各种方式

进行了一个调查，结果发现大家最为关注的就是台湾老百姓

的生活状况，他们的衣食住行是什么样子的，接下来我们就

要跟正在台北东森电视台演播室的卢秀芳以及白岩松来聊一

聊台北的市容、市貌，岩松、秀芳你们好。 白岩松：泉灵好

，观众好。 张泉灵：先要问一下岩松，因为你在台北已经好

几天时间了，现在大家有一个印象，各个大城市之间好像差

别越来越小，你到一个地方旅行可能拍一张照片回来都忘了

是哪里，台北有没有什么地方你去了就永远不会忘掉的？ 白

岩松：一个非常好的问题，因为以前在电影当中我们看到过

一个喝醉了的人其实到了另一个城市，但是他用他自己家门

的钥匙居然在另一个城市里找到了跟他完全相同的住房，而

且还打开了，他会指着说躺着的是我，旁边是我老婆等等这

样一个玩笑话，因为这个城市太雷同了。因此我到台北马上

就会找，我一看到它就会知道这是台北，我觉得有两个，一

个是很软的诚品书店，因为一到诚品书店，你就知道这是带

有浓厚的台北气息，另外就是101大厦。秀芳，大陆很多观众

朋友希望了解地标式的建筑，给我们说五个。 卢秀芳：我以

一个老台北人的身份立刻说出五个，我想前面两个肯定跟你

是一样的，101跟诚品书店是所有台北人的记忆，当然也是我

们的骄傲，除了这两个，另外三个不管从建筑的美学和空间



的概念来看都是非常棒的，中正纪念堂，⋯⋯大桥，玉洲大

饭店，这个从制高点看下来的时候特别有吸引力，每年都吸

引了很多观光客，其实不只是观光客，它对台北市民来说也

是有感情的地方。 白岩松：其实地标建筑非常有用，有的时

候一看到它就不会迷路了。 卢秀芳：还有第六个是东森。 白

岩松：第七个是秀芳，是不是。诚品书店我们以后再介绍，

今天我们先走进101大厦，这是世界第一大楼，秀芳做了一个

很好的导游，我们一起去看一看。 中央电视台台湾摄制组一

到达台北，东森电视台就安排了参观位于台北的世界第一高

楼的计划。这座508米的台湾101大楼，始建于1997年，断断续

续建了7年时间，2004年底建成使用，由办公楼，观景台和商

场饭店组成，主要是商务办公室组成，大楼拥有世界上最快

的电梯，目前每天平均有5000名游客到此参观，已经成为台

北的一个标注性建筑，一个著名景点。那么对于这样的高楼

，它如何解决防震的问题，它的经济效益如何，它是不是环

保呢？ 进入这座大楼的观光台，要从一楼到89楼，，这座大

楼里配备了全世界最快的观光电梯，中央电视台记者一行，

也感受了一次，正常电梯需要1分半的时间，而这里只要38秒

？ 据台湾东森电视台同行向记者介绍，这座大楼在建设过程

中，就因为地震而停工了6个月，后来又因航空原因停工8个

月，经历了不少的变故。 台北101大楼第88~92层之间还有一

颗“大球”最近也被人们津津乐道。这颗大球重达660吨。专

业名称是“调质阻尼器”，主要功能是保护台北101的建筑主

体，这个大圆球会吸收大楼的振动，再将能量传递、发散到

下方的弹簧系统。平衡风力和地震造成大楼的摆荡，一定程

度减少地震危害。 另外，大楼的设计中还体现了环保的概念



。记者在现场看到大楼的玻璃很特别，是双层的特殊玻璃，

可以起到隔热，隔紫外线，大大地节约了电能。 记者还了解

到，这种超豪华的大楼里的商场饭店经营状况并不理想，由

于租金太高，很多空间还是闲置的状态。豪华大楼里的高级

消费，离普通台湾百姓生活毕竟还是有一定距离。 尽管台湾

民众对于这座508米的101大楼的利弊，曾经产生过很大的争

执，但是每当华灯初上，这座直插云霄的世界第一高楼，还

是台北的市民感到十分的荣耀。站在台北的世界第一高楼上

向下望去，城市格局近在眼底，东森电视台的主持人告诉记

者从高处来观察台北的城市布局可以发现很多现象。东森主

播卢秀芳介绍说101大楼附近的楼房租金都是非常高的，更远

处的楼房虽然近在咫尺，楼价却相差太多，一方面是与建筑

设计有关，另外也与大楼的造价和内装饰有关。新区域楼盘

成本越来越高，这也成为近年来台湾楼市发展和城市规划的

瓶颈。 白岩松：秀芳，咱们先不说101大楼，但是跟它说有关

的，今天我坐在你这儿的时候有一个非常细节的发现，一般

在主持人或者主播自己播出的台面上，如果要贴一个纸条的

话，应该是非常重要的，在大陆我们会把容易念错的字放在

这儿，我在秀芳这儿发现的是什么？在这儿也一个小小的方

块的纸块，上面居然是关于地震的各种各样的介绍，包括台

湾多震的原因等等，一定它经常用到，为什么要把它放在这

儿？ 卢秀芳：的确，从我把这个很重要的功课放在这里就知

道台湾地震的频率有多高了，我们常常主播台上碰到地震，

而且有的时候地震规模相当大，当然你是新闻记者，跟我一

样，地震发生的当时是完全不知道状况的，你也不知道它几

级，也不知道有没有伤亡，都不知道，这个时候怎么办，主



播的功课就很重要，我们贴了资料在这里，包括告诉你什么

样的震度相当于，我们摄影人员也很有准备，一发生地震他

们就把镜头往上摇，就可以看到灯摇来晃去。有一次我跟俄

罗斯一个非常著名的男主播一起做节目，播到一半的时候整

个人突然不见了，整个人都不见了，过一会儿他抬起头看一

下没事了，又坐起来，但是他还是很机敏的，当时他就为观

众说刚才我为你们做的就是最好的躲避地震的示范。东森新

闻每一位主播都遇到过，而且频率相当高，包括我们的导播

、编辑，每一个都身经百战了，地震对我们来讲是家常便饭

了。 白岩松：101大楼每个人多关注它不仅仅因为它高，台北

市五到八层的楼会非常多，是不是这样的高楼并不是特别多

，跟地震是有关系的？ 卢秀芳：这跟地震其实有一部分的关

系，因为当时台北没有那么繁荣，需求量不是那么大，现在

在需求量也好，超高楼的需求会越来越多，谈到这里我有一

个问题想请教岩松，你刚刚到101的时候，第一个感觉是什么

，你到最高楼的时候会感觉到头昏吗？ 白岩松：还好我没有

恐高症，我感兴趣的的确是技术方面的问题，比如电梯是多

长时间，别小看当时片子里的那个球，刚才那位新闻发言人

给我们介绍的时候说这个球导致这个楼在发生地震的时候不

会剧烈的摇晃，只会相对很平静的，不会有难受的感觉。 卢

秀芳：如果地震发生的当时，你刚好在世界的第一高楼其实

也是很特别的经验。 白岩松：没错，因为它会让你有一种很

平静的感觉，另外它的技术也会使你将来更有可能盖高楼，

他特别给我介绍说这栋楼可以扛到八级地震。 卢秀芳：当时

建的时候找所有顶尖的专家规划，一切的一切都是为了地震

。所有我们来自世界的朋友到台北来，我们会很荣幸的跟大



家介绍，这是我们的101，这两天你跟我到处跑，在台北的任

何角度都会发现101，每天晚上有不同的颜色矗立在夜空，真

的是非常美丽。 白岩松：我也要给你透露一个信息，看样中

国人的确在最近这些年非常有竞争力，因为第一高楼的说法

一直就停留在华人之间，现在第一高楼在台北，其实上海新

的第一高楼已经被批复了，再过一些年它就会成为世界第一

高楼。 卢秀芳：我早就听到这个消息，再过个几年，就是我

到上海去你带我去看。 白岩松：那天那个新闻发言人特别跟

我说，我们起码可以保证五年我们是世界第一，因为那个楼

要盖五年。我在空中看到的情况，那是我非常近距离的看到

台北的这样一个状况，我发现它的密度非常的密，似乎是台

北的一个特色。这个能不能给我们介绍一下。 卢秀芳：的确

，台北人很习惯了，走起路来也是挤呀挤，住的地方也是一

样，可是你身在其中感受不到那个挤，反而在都市当中消磨

了很多邻居当中的隔阂感，你在窗户对面远远可以看到邻居

在煮菜，你在客厅看得挺清楚的，台湾人也因为距离感消灭

了很多陌生跟隔阂，所以即使是台北，我觉得这个邻里关系

还是相当不错的，可能跟这个拥挤有关吧，而且对我们来讲

很方便，走到哪里，一拐个弯就到了，很习惯这种便利。 白

岩松：之前听过苏芮的一首歌叫蜗牛，说密密麻麻的大厦当

中找不到自己的家，那天秀芳也找不到自己的家，但是找得

到自己的单位。新区的规划有哪些理念可以提供给观众？ 卢

秀芳：新区最好的概念就是环保，包括能量的收集，包括101

厕所污水都是回收再利用的，还包括我刚才给各位介绍的窗

户有防紫外线的，可以相当程度的省电。现在第一个我们可

以看到宽频的建设，电脑的网络非常快，包括整个环保措施



非常好，还包括我们整个空间的规划，“栋距”拉开了，现

在台湾有一定的法规，可以让栋数更多。 白岩松：现在台湾

除了台北的山之外，本身绿地少一点，这是不是也是台北人

渴望在周末的时候去很自然的地方的一个重要的原因？ 卢秀

芳：这也是这么多年为什么中正纪念馆非常受人欢迎的原因

，我们知道台北是整个台湾之沸，台湾人这两年非常有环保

概念，任何一块公有土地标售的时候民众会投票，大部分投

票最理性的是公园，台北人要的是公园。 白岩松：最后一个

问题，我们未来还会给大家继续介绍，在空中可以看到街道

等等，总体上台北的交通状况怎么样，因为在北京、上海这

些城市老百姓天天在议论交通交通、堵车等等。 卢秀芳：你

现在最有感受了，你现在处在这个台北交通状况算是不太糟

也不太好，因为又有一条捷运开始建设了。现在几个捷运建

好了以后⋯⋯ 白岩松：就是地铁。 卢秀芳：台北又不大，如

果你可以放弃自己开车，坐大众捷运系统，很方便，很干净

，也很舒服。 白岩松：这两天我在台北有非常切实的感受，

头两天正处在周末的时候，反而我们在周末采访的时候堵车

非常严重，这两天星期一、星期二、星期三的时候，反而还

没有周末的时候那么堵，这是在台北的时候给我留下非常深

刻的印象。好，非常感谢秀芳，接下来我们回到北京的演播

室。 张泉灵：我特别想问一下你们俩，101大厦，在你们俩的

眼中，一个是游客，一个是当地的居民，到底是一个骄傲，

还是潜在的危险？ 白岩松：我先回答，我实在觉得一个城市

有这样的一个高楼，其实是蛮值得骄傲的一件事情，但是更

重要的是我看到的是由于要建这么一座高楼，在技术层面就

要有很多的探索，他可能这种经验和很好的尝试，会对将来



其他的建筑起到非常积极的作用，我觉得人类有的时候是要

适当的冒一点点险的。 卢秀芳：岩松从技术的层面来看，我

从女性的流行文化来看，101使得台北变成一个流行的重镇，

因为有来自世界各国的名牌，它变成非常时尚的场所，所有

名牌的流行秀都在这里举行，相对我们看到台北变得更柔和

，更丰富，更色彩缤纷，在很刚性的建筑当中起到了柔性的

效果。 张泉灵：你们俩是非常称职的导游，说得我们心里痒

痒，想去看一下，过几天还会带着我们的岩松和电视观众离

开台北去哪儿地方？ 白岩松：其实这个已经有好多好多储备

了，你比如说我一会儿跟秀芳一做完这个节目以后，我们就

会去永和豆浆的发源地的那个店，因为现在大陆很多城市永

和豆浆非常出名，就是来自台北，今天上午我们去了台北故

宫博物院看到三个宝，现在听名字仅仅是名字，我们会让你

们看到真正的文物，而且这可是大陆的电视台第一次走进台

北故宫博物院进行拍摄，现在我们都闭嘴，最后用镜头来说
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